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СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ

ДЕЛА ПАРТИЙНЫЕ

26-27 октября в Москве в Междуна-
родном торговом центре, что на Крас-
нопресненской набережной прошел VII 
съезд партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 

Делегаты и приглашенные толпились в 
холле в предвкушении обещанного истори-
ческого перелома, а многочисленные жур-
налисты, конечно же, в ожидании сенса-
ции. И тем, и другим не терпелось попасть 
в зал, но, тем не менее, члены и сторонники 
партии не забывали позировать перед ка-
мерами. Всего собрались 500 человек из 80 
регионов России.  

Перед открытием Съезда лидер партии 
Сергей МИРОНОВ и Председатель партии 
Николай ЛЕВИЧЕВ выступили с коротким 
заявлением для прессы.

Поприветствовав журналистов, Николай 
Левичев отметил, что VII Съезд открывается 
накануне седьмой годовщины со дня соз-
дания партии. На Съезд приехали делегаты 
со всей страны, которые представляют 82 
региональных отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ.

«Уверен, что делегаты поставят точный 
диагноз детским политическим болезням, 
проанализируют социально-экономиче-
ское положение в стране, дадут оценку 
политической реформе, которая дискре-
дитирует само понятие многопартийно-
сти, выберут новые руководящие органы 
партии на предстоящие 2,5 года», – сказал 
Левичев.

«Съезд будет работать два дня, – по-
яснил далее Сергей Миронов, – мы будет 
обсуждать и принимать поправки в Устав 
партии, поговорим об изменениях в про-
грамме партии, изменения после Съезда 
будут обсуждаться в региональных отделе-
ниях, новую программу на этом съезде мы 
принимать не будем. У нас сегодня отчетно-
перевыборный Съезд, поэтому сегодня все 
высшие руководящие органы партии сла-
гают свои полномочия. Они будут избраны 
завтра, во второй день работы».

Как сказал Миронов, настрой у делега-
тов съезда рабочий: «Они настроены се-
рьезно и по-товарищески поговорить, что-

бы выяснить, куда и как мы дальше пойдем, 
как будем работать и побеждать». «Я убеж-
ден, что идеи социал-демократии в нашей 
стране победят обязательно», – добавил 
Миронов.

Съезд открылся гимном России. После 
утверждения повестки дня делегаты и при-
глашенные приступили к работе.

Зачитали приветствие президента Рос-
сии Владимира Путина: «Справедливая Рос-
сия» по праву является одной из наиболее 
авторитетных политических партий нашей 
страны, с весомым идеологическим, кадро-
вым, организационным потенциалом. Опи-
раясь на эту серьезную базу, устойчивую 
поддержку значительной части граждан, 
она активно участвует в деятельности фе-
дерального парламента, региональных и 
муниципальных органов власти. «Справед-
ливая Россия» способствует консолидации 
общества, упрочению его демократических 
институтов». Он также отметил «неизмен-
ное стремление партии к конструктивному 
взаимодействию с другими общественно-
политическими силами».

С приветственным словом выступил Ге-
неральный секретарь Социалистического 
Интернационала Луис Айала. Отметил зна-
чительную роль СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
утверждении в России идеалов социал-де-
мократии.

Председатель партии Николай Левичев 
в своем выступлении напомнил, что вы-
боры на пост мэра Москвы напоминали 
договорной матч между Собяниным и На-
вальным, который шел под наблюдением 
органов. Он напомнил, что преодолеть му-
ниципальный фильтр на выборах мэра Мо-
сквы мог только Председатель партии.

- Пассивность избирателей - реальная 
угроза российской государственности. Все 
сложнее делать выводы из официальных 
итогов выборов. Партия СР - партия ярких 
личностей. Избиратели должны выбирать 
не из тех, кто больше скандалит, а тех, кто 
имеет реальный политический багаж. Из-
биратели получили большие, но невнятные 
выборы. Чтобы добиваться своих целей, 
необязательно устраивать беспорядки на 
улицах.

Из отчетного доклада Председателя 
партии Николай Левичева:

- Отчет о деятельности руководящих ор-
ганов Партии охватывает период с 16 апре-
ля 2011 года, с V Съезда нашей Партии, по 
сегодняшний день.

Все эти два с половиной года мы с вами 
были очевидцами и активными участни-
ками важнейших политических событий в 
нашей стране.

И кто бы что ни говорил, невзирая ни 
на какие обстоятельства, СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ всегда сохраняла политическую 
выдержку и верность выбранному страте-
гическому курсу.

Хочу напомнить, что наиболее резонанс-
ным событием после V Съезда Партии стал 
отзыв Сергея Михайловича из Совета Фе-
дерации. Депутаты Санкт-Петербургского 
Заксобрания, единоросы, коммунисты и 
либерал-демократы, публично предъявили 
ему совершенно абсурдные требования. 

К концу сентября 2011 года только лени-
вый не знал, что СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Госдуму не проходит. Ряды Партии с гром-
кими скандалами покинули некоторые ее 
основатели, ряд депутатов парламентской 
фракции: Александр Бабаков, Михаил Стар-
шинов, Василий Шестаков и даже Елена 
Вторыгина, в июле с пафосом возвратив-
шая Сергею Миронову его законный дум-
ский мандат. В ряде наших региональных 
организаций тоже возобладали поражен-
ческие настроения.

24 сентября 2011 года VI съезд Партии 
утвердил Предвыборную программу Пар-
тии и федеральный список кандидатов в 
депутаты Государственной Думы.

Николай Левичев прокомментировал 
социально–экономическое положение в 
стране:

- Мир меняется, новая постиндустри-
альная реальность проступает все отчет-
ливее. Возникли новые вызовы, ответить 
на которые при помощи лишь рыночных 
механизмов невозможно. Все больше сфер, 
где требуются нерыночные методы регу-
лирования, современное социальное, де-
мографическое, экологическое, этическое 
мышление. Однако такого мышления у на-
шего правительства нет. На отчете прави-
тельства перед Государственной Думой в 
этом году я назвал сложившуюся экономи-
ческую ситуацию в стране либерально-кон-
сервативным ступором.

Распределение доходов от этого роста 
крайне несправедливо. Углубляется соци-
альное неравенство, которое уже сейчас 
по своим масштабам немыслимо для со-
временной развитой страны. По этой при-
чине экономический рост закончится уже в 
самое ближайшее время.

По его мнению, ставка на частный биз-
нес без продуманной государственной 
промышленной политики, масштабных го-
сударственных инвестиций и последова-
тельных социальных программ оказалась 
провальной. Присутствие государства в 
экономике проявляется в основном в ад-
министративном произволе.

Лидер «Справедливой России» Сергей 
Миронов в своем докладе рассказал об из-
менениях, которые планируется внести в 
Устав «Справедливой России»:

- Практика применения норм Устава 
партии показала, что в целом это сбалан-
сированный документ, соответствующий 
реалиям политической жизни, отвечаю-
щий требованиям законодательства Рос-
сийской Федерации. Вместе с тем за это 

время были внесены многочисленные су-
щественные изменения в избирательное 
законодательство, в федеральный закон 
«О политических партиях», что вызвало не-
обходимость внесения соответствующих 
изменений и в основной партийный руко-
водящий документ.

Что касается конкретных изменений, то 
в первую очередь они связаны с введением 
выборности высшего должностного лица 
субъекта Российской Федерации. Кроме 
того, в Уставе будет прописан порядок на-
значения членов партии не только в участ-
ковые избирательные комиссии, но и в со-
ставы резервов участковых комиссий.

Вторая часть изменений, по словам 
Миронова, связана с введением единого 
дня голосования, когда возникла необ-
ходимость оперативно принимать реше-
ния, связанные с участием региональных 
и местных отделений партии в выборах 
разного уровня. «В связи с этим представ-
ляется целесообразным упразднить Бюро 
Президиума Центрального Совета пар-
тии. Перейти от трехуровневой системы к 
двухуровневой, сделать центральные ор-
ганы партии наиболее приближенными к 
структурным подразделениям партии. Чем 
меньше управленческих звеньев, тем ком-
фортней работать людям в регионах».

«Из центральных руководящих орга-
нов остаются Центральный Совет партии 
и Президиум Центрального Совета партии. 
Центральный Совет Партии – центральный 
политический выборный коллегиальный 
орган партии. Президиум Центрального 
Совета партии – постоянно действующий 
руководящий орган».

По словам Миронова, меняется также 
порядок избрания Президиума Централь-
ного Совета. Если раньше он избирался 
из числа членов ЦС, то в новой редакции 
Президиум избирается из членов партии, 
и члены Президиума входят в ЦС по долж-
ности. «Это более демократическая про-
цедура: теперь избрание будет проходить 
в один этап без дополнительных условий», 
– считает лидер «СР». Совет Палаты депута-
тов партии так же будет теперь избираться 
напрямую Съездом.

«Как видите, мы делаем процедуры из-
брания всех руководящих органов макси-
мально прозрачными и демократически-
ми. Для организации более эффективной 
работы с депутатами сама Палата депутатов 
будет формироваться Президиумом на ос-
нове предложений региональных отделе-
ний партии. Исключаются все полномочия 
председателя Совета Палаты депутатов, ко-
торые могли бы попасть под определение 
«конфликт полномочий», иными словами, 
отменить так называемое право «вето», – 
объяснил Миронов.

Сергей Миронов заявил о том, что прак-
тически всё руководство партии «Справед-
ливая Россия» складывает свои полномо-
чия для переизбрания нового руководства 
партии, представленной в парламенте Рос-
сии.

Делегаты съезда большинством голосов 
одобрили проект Устава партии в новой 
редакции. В целом принятые поправки на-
правлены на дебюрократизацию и демо-
кратизацию управления партией, повыше-
ние оперативности принятия решений. 

СЕДЬМОЙ СЪЕЗД ПАРТИИ 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

«Сиэрдээх 
(Справедливая) 
Россия» /  
Республика 
Саха (Якутия)  /  
№ 46 (240) 
29.10.2013 г.

Чем сложнее добиваться цели, тем яснее видится путь к ней.
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ДЕЛА ПАРТИЙНЫЕ

27 октября VII съезд СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Москве продолжил свою ра-
боту.

 
По итогам тайного голосования 396 го-

лосами «за» Председателем партии сроком 
на 2,5 года был избран Сергей Миронов. 
Председателем Совета Палаты депутатов 
партии избран Николай Левичев – «за» про-
голосовали 332 делегата.

Председатель Счетной комиссии съезда 
депутат Госдумы Александр Бурков огласил 
итоги тайного голосования по избранию 20 
членов Президиума Центрального Совета 
партии. По итогам тайного голосования 
Счетная комиссия решила считать избран-
ными 20 членов Совета Палаты депутатов.

Также съезд утвердил избрание 13 чле-
нов высшего контрольного органа партии 
– Центральной контрольно-ревизионной 
комиссии. Открытым голосованием при од-
ном воздержавшемся были избраны также 
103 члена Центрального совета.

В своем заключительном слове Сергей 
Миронов поблагодарил всех за оказанное 
доверие и избрание его Председателем 
партии.

- Быть председателем современной пар-
ламентской социал-демократической пар-
тии в России – это не только высокая честь, 
но и большая ответственность. 

Миронов заверил однопартийцев в сво-
ей готовности разделить эту ответствен-
ность и плодотворно работать на новом 
посту.

«Говоря по-простому, я готов пахать, – 
продолжил Миронов, – я обещаю, что буду 
работать на благо нашей Родины, работать, 
чтобы действительно отличались наши ре-
гиональные отделения, чтобы на выборах 
мы побеждали».

Сергей Миронов убежден в том, что 
победы неизбежны, так как «будущее за 
нашей партией». И связывает это политик 
с тем, что в своей работе он собирается 
опираться на две надежные основы – соци-
ал-демократическую программу и сильные 
региональные отделения, зарекомендо-
вавшие себя лидерами, итоги выборов в ко-
торых вносят неоценимый вклад в победы 
партии на выборах федеральных.

Миронов рассказал, что дело партии – 
это дело всей его жизни, он сознательно 
встал на этот путь, и гордится тем, чего до-
стигла СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ за прошед-
шие годы. И проходящий Съезд показал, 
что в партии «все абсолютно нормально 
с демократией»: каждый имеет право на 
свою точку зрения, решения принимают-
ся совместно. И если существуют различ-
ные точки зрения в отношении тактики, то 
общее понимание значимости партийной 
программы преобладает.

Миронов выразил одобрение и общему 
пониманию необходимости перемен – в из-
бирательной стратегии, в кадровой работе 
и так далее. И в работе по воплощению этих 
перемен в жизнь он как Председатель пар-
тии пообещал учитывать те многие дель-
ные, толковые предложения, которые про-
звучали во время Съезда.

«Для меня и для многих граждан нашей 

страны слова «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
– это не столько название нашей партии, 
сколько желание, чтобы наша страна, наша 
матушка-Россия действительно стала такой 
– справедливой, – сказал Миронов. – Спра-
ведливой по отношению к большинству 
граждан нашей страны, а не только для 
узкой группы бюрократов и олигархов. И 
наша задача – сделать именно так».

Сергей Миронов выразил уверенность 
в том, что все присутствующие, каждый на 
своем месте – кто-то на муниципальном, 
кто-то на региональном, а кто-то на фе-
деральном уровне – делают эту работу. В 
подтверждение своих слов он вспомнил 
о большой проделанной работе над про-
граммой, с которой партия пойдет на пред-
стоящие выборы.

- Дорогие соратники! Мы не имеем права 
подвести и не оправдать ожиданий наших 
избирателей. Самый главный наш полити-
ческий ресурс – это доверие избирателей. 
Завоевать его тяжело, но у нас получается. 
Удержать его намного сложнее.

Он заявил о необходимости последова-
тельно проводить работу над ошибками, 
постоянно думать о том, как строить свои 
отношения с избирателями, как доносить 
до них программные положения СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ и то, чем партия зани-
мается в стенах Государственной Думы, в 
региональных и муниципальных законода-
тельных органах власти.

Говоря о солидарности и сплоченности 
партийных рядов, Сергей Миронов назвал 
эти отношения не просто единством, а на-
стоящим партийным товариществом. Под-
тверждением тому, по его словам, является 
та нетипичная ни для одной российской 
партии открытость, та абсолютно свобод-
ная дискуссия, которую продемонстри-
ровал Съезд СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, а 
перехлест эмоций – это всего лишь под-
тверждение того, что людям не все равно, 
что они по-настоящему переживают за 
дело, которое их объединяет.

- Только вместе, только единой коман-
дой, командой настоящих профессиона-
лов, вооруженных современной социал-
демократической программой партии, мы 
сможем побеждать, – сказал Миронов. – А в 
том, что мы будем побеждать, я нисколько 
не сомневаюсь. Если истинное товарище-
ство возобладает над мелкими амбициями, 
если мы сплотимся в один мощный кулак, 
успех и победа наших идей неизбежны. Я 
нисколько не сомневаюсь, что так и будет!».

Главный итог съезда:
-  обновление всех руководящих органов 

партии. При этом был ликвидирован такой 
орган как Бюро Президиума Центрального 
Совета партии, а численный состав самого 
ЦС сократился почти в два раза.

На брифинге для журналистов после за-
вершения съезда Сергей Миронов отметил: 
«Теперь постоянно действующим высшим 
рабочим органом является Президиум Цен-
трального Совета партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. В соответствии с новыми поправ-
ками в Устав партии были избраны первые 
шесть секретарей Президиума Централь-
ного Совета по шести направлениям: по ор-
ганизационно-партийной работе – Руслан 
Татаринов; по избирательным процессам – 
депутат Государственной Думы Александр 
Бурков; по работе с депутатским корпусом 
– депутат Государственной Думы Олег Ни-
лов, по социальным движениям – депутат 
Астраханской областной Думы Олег Шеин; 
по национальной политике – Федот Туму-
сов; по международным вопросам – депу-
тат Государственной Думы Александр Ро-
манович.

В целом, характеризуя работу Съезда, 
Миронов заявил, что он «прошел в хоро-
шей товарищеской обстановке, в атмос-
фере критики и самокритики». Далее он 
отметил, что на форуме имел возможность 
выступить каждый делегат. «Только в пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ возможна та-
кая свободная и открытая дискуссия», – от-
метил он.

На съезде была создана рабочая груп-
пы, которая к 1 мая 2014 года подготовит 
новую редакцию Программы партии.

Итак, Председателем партии, членами 
которой является 170 тысяч человек, из-
бран признанный лидер Сергей Миронов.

Депутат Госдумы от фракции «Спра-
ведливая Россия» Елена Драпеко:
- Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – во-
площает мечту о справедливом государ-
стве, о порядочных людях во власти. К 
нам приходят чуткие люди, совестливые 
интеллигенты, которым справедливость 
нужна как воздух. Люди хорошие, но не 
хотят бегать с автоматом, не маргиналы. 
Которые хотят жить по Конституции, по 
Основному закону страны. К нам при-
ходят потому, что мы позитивные. Мы с 
уважением относимся к прошлому сво-
ей страны. То будущее, что мы предлага-
ем, реально достижимо. Позитив, кото-
рый есть у нашей партии, притягивает 
людей. И чем мы будем доброжелатель-
нее, тем больше людей к нам придёт.

Что ж, флаг всем в руки. Сей позитив под 
желтыми знаменами партии магнитом при-
тянет в свои ряды еще больше людей.

Венера ПЕТРОВА

ИТОГИ СЪЕЗДА: ПОЛНЫЙ ПОЗИТИВ

Выступает руководитель фракции 
СР в Ил Тумэн Юрий Григорьев
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ЛЮДИ РЕАЛЬНЫХ ДЕЛ

После долгого дня, с двойным утром, 
суетным днем и бесконечным вечером, 
первого дня в Москве, и последовав-
шей за ним почти бессонной ночи, про-
вести день в Госдуме – было сродни не-
коему испытанию.

Но люди проводят целых пять лет 
и больше в этом огромном здании на 
Охотном ряду. Сейчас при желании на 
заседаниях парламента страны можно 
присутствовать виртуально, следить за 
ходом обсуждения того или иного зако-
нопроекта, прений, затем и голосований 
по онлайн-трансляциям. Но быть самому 
свидетелем этого «таинства», чуть-чуть 
участником – это другое.

Хотя онлайн-версия намного удобнее – 
все равно в зал заседаний простых смерт-
ных не пускают, и в думу-то пройти нелег-
ко. Нужно обходить это огромное здание, 
искать нужный подъезд, заранее догова-
риваться о пропуске, только отсканировав 
твой паспорт, сверив с заявкой на пропуск, 
выдают этот пластиковый пропуск при вхо-
де. Так что раз вошел в это величественное 
здание, придется быть там до конца, благо 
есть все, включая огромную столовую, где 
подают такое количество блюд, разноо-
бразие которых описывалось в главной 
поваренной книге советского времени 
«Вкусная и здоровая пища».

Итак, я поднимаюсь на десятый этаж, 
немного поплутав, нахожу кабинет с та-
бличкой «Депутат Государственной Думы 
РФ Федот Семенович Тумусов», где застаю 
самого депутата от нашей республики и 
его помощницу Наталью Александровну.

Это мне повезло – ведь сегодня среда, 
значит день пленарного заседания, транс-
ляция которого можно увидеть во всех мо-
ниторах, которых предостаточно в здании, 
включая кабинет Федота Семеновича. Он 
на минутку зашел в свой кабинет дать на-
ставления своей помощнице. И мне при-
шлось с разбегу собраться, войти в курс 
дела. Хотя с Тумусовым всегда так – он не 
любит предисловий, условностей обще-
ния. Он предпочитает общение деловое, 
где что ни фраза, только по делу, что ни во-
прос, то по существу. «Сказал – отрезал», 
«сказано – сделано» - эти присказки очень 
даже подходят к стилю общения, стилю ра-
боты и даже жизни депутата Государствен-
ной Думы. Я за полгода работы главным 
редактором партийной газеты хорошо 
это усвоила, и мне пришлось расстаться 
с многословием или привычкой обходить 
сам вопрос, запутываясь в предисловиях 
и лирических отступлениях, присущих, 
обычно, людям творческим.

Федот Семенович тоже относится к та-
ковым, он много пишет – от научных ста-
тей до стихов, сторонник креатива. Но 
депутатство, должность члена комитета 
Госдумы по охране здоровья, фракции 
«Справедливая Россия», вся его партийная 
работа обязывает быть собранным, тре-

бовательным, целеустремленным. Иначе 
просто нельзя, за него ведь не сделают. 
Хотя два его помощника – Наталья Алек-
сандровна и Лариса Петровна трудятся, 
как пчелки, изо дня в день. На письма (а 
они приходят кипами) надо ответить, на 
все надо делать запрос, заказать, узнать, 
да еще куча разных дел, и больших и ма-
лых. Но главное-то на плечах самого депу-
тата.

Вот так за несколько мгновений я уло-
вила суть дела, за обрывками отдельных 
фраз, указаний, угадывая все остальное. 
Да уж, в думе не только думу думают, как 
считают простые обыватели, а реальные 
дела делают. По крайней мере, Федот Ту-
мусов. Например, вчера во вторник он 
выступал на парламентском часе. Вообще 
пленарные заседания идут в Госдуме по 
вторникам, средам и пятницам. И не всег-
да они заканчиваются к шести часам. Вче-
ра они заседали до глубокого вечера.

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ Ф.С.ТУМУСОВА 
НА ПАРЛАМЕНТСКОМ ЧАСЕ В 
ГОСДУМЕ 22 ОКТЯБРЯ

Сегодня в Российской Федерации из го-
сударственных источников тратится 
на лекарственные средства по рецепту 
врача в амбулаторных условиях в 6,7 раз 
меньше, чем в так называемых цивилизо-
ванных странах.

При этом для решения задач в области 
здравоохранения поставленных в указах 
Президента РФ, в частности, для дости-
жения ожидаемой продолжительности 
жизни россиян в 75,6 года необходимо, что-
бы расходы на здравоохранение были уве-
личены в 1,5 раза, чем расходуется сейчас.

Однако в проектах бюджета на следую-
щий год мы не видим таких цифр. Одновре-
менно все мы понимаем, что сокращение 
расходов на здравоохранение – это со-
кращение инвестиций в человеческий ка-
питал, который является основой самого 
существования любого государства. (…)

Сегодня мы теряем миллиарды, десят-
ки миллиардов рублей из-за сложившейся 
процедуры регистрации лекарственных 
средств в РФ. Мы проявляем лицемерие, 
демонстрируя строгость и принципи-
альность в прохождении различных реги-
страционных процедур.

Но при этом ни один производитель 
готовых лекарственных форм или фарма-
цевтических субстанций не подвергался 
инспектированию на предмет достовер-
ности представленной информации, ее 
соответствия существующей действи-
тельности. Имеется достоверная ин-
формация, что в государственный реестр 
включены производители фармацевтиче-
ских субстанций, фактически производя-
щие только этикетки.

Добросовестные, если хотите, патри-

отически настроенные участники рынка 
уже устали ждать обещанный законопро-
ект по изменению действующего закона 
«Об обращении лекарственных средств».

 

Я же не просто так пришла, дело было 
у меня к Федоту Семеновичу по работе. 
Получив добро на мой проект, можно 
было уносить ноги из этого царства де-
ловых людей. Но раз зашла, надо быть тут 
до конца. Не судьба мне думу думать, за-
коны обсуждать и продвигать, а поглазеть 
на парламентариев со стороны – можно. 
На заседания не пускают, желающих мно-
го. Журналисты дружной толпою ждут в 
вестибюле наготове. Камеры, микрофоны 
с логотипами центральных каналов ТВ. 
Прозаседавшимся полагается перерыв, и 
не один. В это время, если повезет, можно 
поймать нужного тебе человека, задать 
вопрос и, возможно, получить ответ.

Я лихорадочно начала вспоминать из-
вестных депутатов, но, как назло, никто 
на ум не шел. А Валуева я узнала… Даже 
далекий от спорта человек теперь знает 
его в лицо, одни рекламы с его лицом чего 
стоят. Но пока доставала я планшет, он 
прошел мимо и зашел в зал заседаний. Во-
проса я не задала, но убедилась лично – он 
реально большой.

Законов много, больше, чем достаточ-
но. Будет еще больше, за три дня в неделю, 
в месяц 12 раз депутаты просто вынужде-
ны будут их принимать, делать поправки, 
надо же оправдать доверие граждан. И 
дума, как огромный улей, где кроме самих 
депутатов куча их помощников, других ра-
ботников изо дня в день трудятся во благо 
народа. А что мне, простому журналисту 
из глубинки без аккредитации, делать тут, 
где всё на законе. Кстати, один закон, кото-
рый парламентарии утвердили, а на деле 
пока всерьез не принимают, здесь реаль-
но работает. Закон против курения или о 
курении. Тут реально не курят! Помощник 
не знает, раньше, говорит, под лестницей 
где-то курили, сейчас нет.

Стоп! Я по своему опыту хорошо знаю 
– курильщики найдут, где курить ВЕЗДЕ! 
Им законы не указ. И я оказалась права. 
Курят, еще как, правда, в специально отве-
денном для этого дела закутке, считай, на 
улице. Зимой бедным депутатам и их свите 
с вредной привычкой придется туго. Будут 
потом простуженным голосом выступать 
на своих пленарных заседаниях.

Наталья Александровна любезно по-
казала мне все ходы-выходы в обоих зда-
ниях думы. Но я была верна себе – заплу-
тала конкретно. Был у Тумусова кабинет 
под номером 1051. Есть такой же кабинет, 
только во фракции ЛДПР.

Основной почти достопримечательно-
стью в Госдуме является столовая. Поку-
шать хорошо все не прочь, а притом еще 
дешево – кто откажется. Все, как в лучших 
ресторанах, а цены, как в заводской столо-

вой в старые добрые времена. Мне лично 
понравился суп-пюре с шампиньонами и 
гренками, а знаменитые куриные госду-
мовские котлеты и подавно. Ням-ням, как 
говорится.

Федот Тумусов и сегодня должен высту-
пать. Не скажешь, что волнуется, ведь это 
его работа. Ждет своего часа – каким но-
мером он будет выступать заранее извест-
но. Но в парламенте не все по регламенту, 
особенно когда вопрос обсуждается не-
легкий. Что касается здоровья нации, все 
тут непросто. 

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ Ф.С.ТУМУСОВА 
23 ОКТЯБРЯ

Проблема оборота на рынке лекарств 
фальсифицированных лекарственных 
средств (ФЛС) приобретает характер 
национального бедствия. По статисти-
ке, фальсификация лекарств считается 
четвертым злом здравоохранения после 
малярии, СПИДа и курения, а смертность 
от побочных реакций лекарств входит в 
первую пятерку причин. За последние 40 
лет поддельные лекарства в мире убили 
200 тысяч человек, тогда как по вине тер-
рористов за это же время погибло 65 ты-
сяч человек. (…)

В связи с ростом рынка ФЛС и некаче-
ственных БАДов предлагается дополнить 
УК РФ статьями 238.1 и 238.2, устанавли-
вающим более жесткую уголовную ответ-
ственность за производство, продажу, 
хранение и перевозку в целях сбыта ФЛС 
и БАД. А также предлагается устано-
вить ответственность за производство 
и сбыт БАД под видом лекарственных 
средств, если такие действия причинили 
вред здоровью или смерть человека.

Всего один день в Госдуме – и я, при-
выкшая вроде к любым нагрузкам, уже, как 
выжатый лимон. Мне привычнее излагать 
увиденное, услышанное на бумаге (хотя 
это ныне уже образное выражение, вер-
нее будет сказать – доверить мысли мони-
тору), чем думу думать, выступать, спорить 
и еще много чего делать.

Один вывод за день – к мнению Туму-
сова прислушиваются, иные даже его по-
баиваются, пытаясь договориться с ним 
накануне, не сгущать слишком краски по 
той или иной проблеме. Причем тут сгу-
щать, если проблема есть, надо о ней го-
ворить во всеуслышание. А я, в свою оче-
редь, хочу сказать во всеуслышание всем 
его недоброжелателям на родине – Федот 
Тумусов есть борец не только за справед-
ливость, ввиду принадлежности к партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, он борется за ин-
тересы не только якутян, но всего населе-
ния Российской Федерации, за здоровье 
нации, что важнее всего остального. 

Венера ПЕТРОВА

ОДИН ДЕНЬ В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ

Помощник Наталья
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ЭКОНОМИКА

Завтра должно быть лучше, чем се-
годня. Потому благосостояние населе-
ния в целом на планете выросло в про-
шлом году на 4,9%. Только у нас в России 
оно снизилось на 5%, как говорится в ис-
следовании швейцарского банка Credit 
Suisse.

Сегодня богатство всех жителей Земли 
составляет 241 трлн. долларов. Это на 68% 
больше, чем десять лет назад. Получается, 
что на каждого человека в мире приходит-
ся по 51 600 долларов. Банкиры прогнози-
руют, что в ближайшие пять лет земляне 
станут богаче еще на 40%, и их общее бла-
госостояние будет исчисляться суммой в 
334 трлн долларов.

Это во времена перестройки эксперты 
надеялись, что Россия превратиться в стра-
ну с высоким уровнем доходов и сильными 
программами социальной защиты, унасле-
дованными от СССР. Но в итоге ситуация 
развивалась по худшему из возможных 
сценариев.

Попытались справедливо распределить 
национальное богатство: люди смогли при-
ватизировать свое жилье и получили долю 
в некоторых крупных компаниях, вроде 
«Газпрома». Но большинство активов ока-
залось в руках у небольшой группы ловка-
чей. Если сегодня в мире на миллиардеров 
приходится в среднем 1-2% общего богат-
ства, то в России 35% финансовых и при-
родных ресурсов сосредоточено в руках 
110 человек.

После 2000 года доходы россиян ста-
ли расти благодаря растущему спросу на 
наши природные ресурсы. Однако с 2008 
года наше благосостояние неуклонно со-
кращается.

Сколько у кого на черный день, неиз-
вестно. Говорят, в среднем каждый взрос-
лый человек имеет около 4000 долларов 
наличными или на счете. 

 Стоимость жилья в стране за последний 
год упала на 6%. Это и привело к тому, что 
среднее богатство российского домохо-
зяйства уменьшилось на 5%. С 2000 года 
россияне резко увеличили свои долговые 
обязательства, однако их средний уровень 
довольно невысок: 2550 долларов на одно-
го взрослого.

Наша экономическая политика ставит 
наши предприятия, промышленность, лю-
дей в условия, несовместимые с жизнью. 
Снижение благосостояния на 5% - это еще 
неплохая цифра. Действия российского 
правительства обрекают население на 
ухудшение жизненных условий, снижение 

благосостояния. В очень недалеком буду-
щем будет намного хуже.

Считаю, что за последние годы люди ста-
ли жить хуже. Но не скажу, что живут всё 
лучше и лучше. Просто рост потребления 
идет не теми темпами, которыми бы хоте-
лось.

Сейчас в производство никто не вкла-
дывает. Моногорода уже почти перестали 
существовать, потому что там закрылись 
предприятия. Хуже того, сегодня можно 
говорить об обнищании городов-милли-
онников. Там тоже закрываются заводы и 
фабрики, они переоборудуются в торговые 
центры и рынки. 

Большая проблема – те рабочие места, 
которые создаются, захватываются мигран-
тами из Средней Азии. И это проблема об-
щенационального масштаба. 

За последние три года уровень жизни в 
России упал в среднем на 11%. Но если бу-
дет политическая воля, то всё можно изме-
нить очень быстро. К сожалению, этой воли 
нет. Олигархи захватили огромный пласт 
бизнеса в России: около 40 семей владеют 
80% бизнеса в стране.

Главный ресурс экономического ро-
ста для России сегодня – это внутренний 
рынок. Этот ресурс не задействован в 
должной мере. Во-первых, из-за крайне 
неравномерного распределения благ в 
обществе. Во-вторых, из-за недоразвитой 
инфраструктуры. У нас огромные неос-
военные территории. Их освоение может 
стать импульсом к росту экономики. 

Проблема и в том, что внутренний ры-
нок сегодня работает на импорт. Нам нужна 
политика импортозамещения. Условия ВТО 
запрещают протекционизм в отношении 
своих товаров, но никто не запрещает де-
лать более доступным подключение пред-
приятий к электросетям, снижать прочие 
издержки в промышленности.

Сейчас стали говорить о крупных ин-
фраструктурных проектах вроде рекон-
струкции Транссибирской магистрали, 
строительства скоростных железных до-
рог. Но в нынешней системе бюджетного 
планирования никаких денег на них не 
предусмотрено. 

Высший класс не спешит инвестировать 
в страну. В основе такого поведения лежит 
отсутствие перспектив. Задача государства 
предложить такую перспективу.

Если завтра не будет лучше, чем сегодня, 
стоит ли ждать его? Стоит. Хотя бы потому, 
что за ним грядет еще послезавтра.

Тем временем, в России по данным 
ежегодного доклада Credit Suisse, 35 % 
всех богатств находится в руках всего 
лишь сотни с небольшим человек, при 
среднемировом показателе на уровне 
1-2 %. 

По данным Forbes, в России с населени-
ем в 143 млн человек ныне насчитывается 
110 миллиардеров, а еще в 2000 году их 
было всего восемь. 

По данным журнала Forbes, наиболь-
шими состояниями среди российских мил-

лиардеров владеют Алишер Усманов (17,6 
млрд долларов), Михаил Фридман (16,5 
млрд долларов), Леонид Михельсон (15,4 
млрд долларов), Виктор Вексельберг (15,1 
млрд долларов) и Вагит Алекперов (14,8 
млрд долларов).

То, что на долю «форбсовских» 110 рос-
сийских миллиардеров приходится 35 % 
всего личного богатства граждан, вообще 
невозможно представить в других странах. 
В Америке, где Forbes насчитывает более 
400 миллиардеров, их совокупное богат-
ство – это всего лишь 7 % от суммарного 
личного богатства всех американцев. В Ки-
тае, с экономикой в четыре раза большей, 
чем в России, около 100 миллиардеров, но 
им принадлежит только 1-2 % богатства 
страны. Но у нас есть еще и очень богатые 
чиновники, которые предпочитают не све-
титься в списке Forbes, так что реальное 
расслоение общества еще больше.

Фишка наших в том, что российские мил-
лиардеры вовсе не богаче американских и 
китайских, просто они присвоили себе льви-
ную долю бывшей общенародной собствен-
ности. Такого вообще нигде в мире не было, 
поэтому и по уровню социальной несправед-
ливости Россия – абсолютный чемпион мира. 

Душевые доходы растут у наиболее со-
стоятельной и зажиточной части населения, 
сконцентрировавшей в своих карманах свы-
ше 60 % доходов и 80 % собственности. У 
олигархов, топ-менеджеров крупных сырье-
вых компаний, госбанков и госкорпораций, 
а также у самих чиновников. В этом году в 
администрации президента и аппарате пра-
вительства заработные платы были «проин-
дексированы» на 55-65 %, и превысили от-
метку в 160-175 тыс. рублей, что в 5 раз выше 
среднего уровня зарплат по стране, которого 
не получают 73-75 % россиян. Кроме того, ре-
альные масштабы инфляции в России в 1,5-2 
раза выше официальных оценок Росстата. 

Полосу подготовил Егор ЕРЕМЕЕВ

Такого в экономике страны еще не 
было. Нулевой профицит платежного 
баланса России стал настоящей сенса-
цией осени 2013 года.

 Было время, когда положительное 
сальдо платежного баланса исчислялось 
двузначными цифрами процентов, после 
кризиса 2009–го в последние годы оно 
плавно перешло на однозначные. Но в 
нынешнем году с 25 млрд долларов в 
первом квартале положительное сальдо 
платежного баланса упало до 3,4 млрд. 
во втором и до 1,1 млрд в третьем квар-
тале. Это в пять с половиной раз мень-
ше прошлогодних 5,8 млрд долларов и 
составляет менее 0,2 % ВВП – на уровне 
статистической погрешности. К тому же 
величина профицита может быть еще, 
и пересмотрена, как это произошло во 
втором квартале, когда он был понижен. 
При этом в правительстве ожидали по 
итогам третьего квартала положительно-
го результата в размере не менее чем 8 
% ВВП.

Говорить об устойчивости платежного 
баланса страны больше не стоит. Если так 
пойдет и дальше, то очень скоро Россия 
потеряет равновесие, платежный баланс 
выйдет в минус. А уж если мировые цены 
на нефть, а вместе с ними и на газ резко 
обвалятся, то ситуация станет непред-
сказуемой. Начнет падать рубль, и пра-
вительству не останется ничего другого, 
кроме как пойти на девальвацию отече-
ственной валюты, а там и до дефолта не-
далеко.

Положительное сальдо торгового 
баланса говорит о том, что страна за-
рабатывает денег больше, чем тратит. У 
России так было все последние годы, что 
позволяло удерживать крепкий обмен-
ный курс рубля и копить золотовалютные 
резервы. И если эта разница снижается 
до нуля, как происходит сейчас, а потом 

переходит в минус, то это означает, что 
страна начинает тратить больше, чем за-
рабатывает. Золотовалютные резервы 
идут в расход, рубль теряет равновесие 
и катится в пропасть, а следом за ним, на 
волне инфляции, летит вся экономика.

Одна из главных причин сокращения 
положительного сальдо состоит в том, 
что в третьем квартале прямые ино-
странные инвестиции превратились в 
обратные. 

Значительную сумму в 6 млрд долла-
ров составили сделки, которые Центро-
банк называет «сомнительными». Они 
используются для перевода капитала 
за границу по «серым» схемам. Плюс к 
этому – чисто криминальные деньги, 
размер которых ЦБ отслеживает по ста-
тье «ошибки и пропуски» – на сумму 5,5 
млрд. долларов. В итоге общий размер 
сомнительных денег, ушедших за рубеж, 
достиг в третьем квартале 11,5 млрд дол-
ларов. Если к этому добавить 12,9 млрд 
долларов официального чистого оттока 
капитала, то получается весьма внуши-
тельная сумма в 24,4 млрд долларов или 
свыше 788 млрд рублей, которые могли 
бы работать в российской экономике, но 
утекли за рубеж.

При этом Россия продолжает активно 
занимать: ее иностранный долг в третьем 
квартале вырос до 719,6 млрд долларов 
и намного превысил 522,5 млрд долла-
ров золотовалютных резервов, которые, 
по сути, служат его обеспечением. При-
чем, только за один третий квартал ино-
странные долги России выросли на 13,5 
млрд, а с начала года – уже на 83,2 млрд 
долларов.

На фоне негативной ситуации в эконо-
мике, россияне уже начали закупать ва-
люту: чистые покупки наличной валюты 
в третьем квартале выросли на 0,4 млрд 
долларов. То есть, наши граждане потра-
тили на покупку валюты более 192 млрд. 
рублей. Все это, вместе со снижением 
профицита платежного баланса до нуля, 
оказывает дополнительное негативное 
давление на рубль, и Центробанк поти-
хоньку готовится к «плавной» девальва-
ции национальной валюты. 

В общем, прогнозы для российской 
экономики весьма неутешительные, осо-
бенно на фоне нулевого профицита пла-
тежного баланса.
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